
 1 

Доклад  

заместителя Премьер-министра Республики Татарстан, 

министра сельского хозяйства и продовольствия РТ 

М.А.Зяббарова  

Уважаемый Алексей Валерьевич, участники совещания! 

 

(Сл.1) Прошедшие за первую неделю 

июня локальные осадки немного 

поправили ситуацию по влаге в ряде 

районов республики. Наиболее 

интенсивно они прошли в Елабужском, 

Менделеевском, Аксубаевском, Нурлатском районах. В ряде районов 

восточной части республики, хотя там тоже прошли локально осадки, 

влагообеспеченность остается по прежнему недостаточной. В 

среднем за июнь пока выпало 6 мм, это лишь 10% от 

среднемноголетних значений (60 мм).  

(Текущее состояние посевов).  

 (Сл.2) На полях продолжаются работы по формованию урожая.  

Защитные мероприятия по республике уже проведены на 

площади 4,0 млн га,  

(из них: против сорняков – 1,6 млн. га; 
  болезней – 673 тыс. га;  

             вредителей – 620 тыс. га) 

Листовая подкормка проведена на 

площади – свыше 1,0 млн. га. 

Служба Россельхозцентра продолжает мониторинг посевов. На 

обследованных полях озимых культур отмечено распространение 

таких вредителей, как злаковые тли, трипсы и клопы (около 35-50%). Из 

болезней мучнистая роса, септориоз и бурая ржавчина (которые 

выявлены на площади около 40%).  
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Их дальнейшее распространение напрямую будет влиять как на 

качественные, так и количественные показатели урожая. 

(Сл.3) В период цветения применение 

агрохимикатов не допустимо. После 

цветения необходимо возобновить 

проведение листовых подкормок в 

комплексе с защитными мероприятия.  

На яровых зерновых культурах, которые сегодня находятся в фазе 

выхода в трубку, оптимальные сроки гербицидных обработок 

проходят. Далее необходимо работать против вредителей и болезней 

в комплексе с листовыми подкормками, антистрессовыми и 

биологическими препаратами.  

(Сл.4) Более подробно о меро-

приятиях по формирования урожая в 

условиях текущего года было озвучено на 

зональных семинар-совещаниях, которые 

прошли в 4-х зонах республики. 

(Сл.5) Переходя к обеспечению 

поголовья кормами отмечу, на 

видеоконференции 27 мая мы давали 

рекомендации по посеву дополнительных 

площадей кормовых культур. Но не все 

районы приняли это во внимание.  

Указанные на слайде районы попали под засуху, заморозки, и 

проблема с кормами у Вас довольно серьёзная. 

Руководителей хозяйств данных районов, прошу организовать 

посев дополнительных площадей суданской травы, сорго-суданковых 
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гибридов, которые устойчивы к дефициту влаги. Вам необходимо 

обеспечить кормами более 120 тыс. условного поголовья.  

(Сл.6) Для правильного 

формирования зеленого конвейера и 

заготовки сбалансированных кормов 

необходимо больше использовать такие 

бобовые культуры как, эспарцет и 

козлятник. Также рекомендуем сеять озимые зерновые в смеси с 

озимой викой, которые в условиях текущего года сформировали 

хорошую зеленую массу, сбалансированную по сахару и белку.  

(Сл.7) Сроки летнего сева 

многолетних трав до 20 июля, у кого 

запланирован летний посев – прошу не 

упустить оптимальные сроки. 

Предложения по семенам на экране. 

(Сл.8) Хочу акцентировать внимание 

на урожайность многолетних трав от года 

использования. Их по республике 

насчитывается 420 тыс. га (из них: на уборку – 

373 тыс.га,, 12 тыс. га – на семена, 35 тыс. га - 

чистый посев мн. трав).  

Как видно из слайда, люцерна снижает свою урожайность на 4-й 

год пользования на 25 процентов, на 5-й год вовсе на 65%. Из-за 

старовозрастных трав ежегодно не добираем более 1,0 млн тн 

зеленой массы. Подробно о состоянии многолетних трав в хозяйствах 

республики доложу в следующей видеоконференции.  
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Далее о кормозаготовке. 

(Сл.9) Из запланированных к уборке 

373 тыс.га многолетних трав, сегодня 

скошено 81 тыс.га, это 22%.  Из них на 

сено 13 тыс. га, на сенаж – 66 тыс. га.  

Заготовлено 280 тыс.тн сенажа и  

10 тыс.тн сена. На 1 условную голову 1,9 ц.к.ед. 

На сегодняшний день все районы приступили к заготовке кормов. 

Однако внутри районов не все хозяйства вышли на уборку многолетки. 

 (Сл.10) Обращаюсь к руководителям 

сельхозформирований! Каждый день 

опоздания с заготовкой, ожидая большую 

массу травостоя, приводит к потере 

питательности кормов! На слайде 

примеры хозяйств, где содержание сырого протеина в зеленой массе 

люцерны составляет менее 20%, при нормативном значении 24%.   

 Потеря 4% протеина равнозначна недополучению 1 кг молока с 

коровы. Это ежедневная упущенная выгода в размере 26 тыс. руб для 

комплекса на 1000 коров.  В годовом эквиваленте это будет     

9,5 млн. рублей.  

(Сл.11) На следующем слайде 

ситуация по скашиванию многолетних 

трав в разрезе муниципальных районов. В 

лидерах Атнинский муниципальный 

район.  Здесь убрано 77% многолеток. 

Около 47% в Апастовском районе. Хорошие темпы скашивания также 

в Заинском, Буинском и Балтасинском районах.  
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При этом 12 районов не убрали даже 10% площадей. Они на 

слайде в красном. 

Практически не идет работа в Верхнеуслонском районе. Здесь и 

запасов прошлогодних кормов осталось лишь до июля месяца. 

Основной инвестор района Красный Восток Агро, имеет запасов 

кормов на 2 месяца, как в Верхнеуслонском, так и в Зеленодольском 

районах.   

В Менделеевском районе скошено лишь 4% площадей. 

Уважаемый Радмир Ильдарович, в прошлом году району было 

дополнительно выделено из бюджета республики 75 млн. рублей на 

покупку 624 голов племенных нетелей. Данное высокопродуктивное 

поголовье требует обеспечения качественными кормами. На 

сегодняшний день район практически упустил оптимальные сроки 

заготовки. 

Ежедневно убираем в среднем по 10 тыс. га. С такими темпами 

первый укос затянется до начала июля месяца. При этом потенциал 

кормозаготовительной техники позволяет скашивать по 30 тыс. га. 

 Уважаемые Главы муниципальных районов, руководители 

сельхозформирований! Первый укос многолетних трав 

необходимо завершить до 15 июня. Прошу все ресурсы 

направить для успешного проведения кормозаготовительной 

компании.  

 (Сл.12) Примером может служить 

хозяйство «Вахитово» Кукморского 

района, где уже завершен первый укос 

многолеток и заложено 3 траншеи, с 

общим объемом 10 тыс. тонн сенажа .  
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 (Сл.13) В то же время в республике 

имеются сельхозформирования, 

допускающие нарушения закладки 

кормов. К примеру, в хозяйстве «Назяр» 

Агрызского муниципального района не 

используется боковая пленка, проводится некачественная трамбовка, 

в закладываемую зеленую массу попадают земля и загрязненные 

частицы.   

(Сл.14) В агрофирме Родина 

Кайбицкого района не отремонтирована 

сенажная траншея, местами 

разваливается.  

 

(Сл.15)   В Арском районе в 

агрофирме «Торнале Пошалым» также 

сенажная траншея не очищена и не 

отремонтирована. В хозяйстве «Ашыт» 

того же района закладываемая в курган 

зеленая масса при трамбовке перемешивается с землей.  

Уважаемые руководители сельхозпредприятий! Сегодня 

закладывается фундамент для получения рентабельного 

молока, не упускайте данную возможность! 

(Сл.16) В республике имеются 

положительные примеры закладки 

сенажа. Они на слайде.  

В хозяйствах «Северная Нива 

Татарстана» Бугульминского и «Мир» 
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Елабужского районов сенаж закладывается в курган на бетонной 

площадке. При этом экономия от постройки кургана на 5 тыс. тонн 

кормов по сравнению с сенажной траншеей составила порядка 1,5 

млн. руб. В тоже время оба варианта требуют соблюдения 

технологии. 

Уважаемые руководители сельхозформирований! 

Прошу соблюдать рекомендации по технологии закладки 

сенажа, которые были показаны на республиканском семинаре-

совещании «День Сенажа», проведенном в Актанышском 

муниципальном районе 23 мая текущего года. Многие из Вас там 

присутствовали. 

 

Механизация 

(Сл.17) Мы каждый раз повторяем о 

необходимости эффективного 

использования техники. Однако, имеются 

сельхозформирования, которые не 

завершили подготовку самоходной 

кормоуборочной техники.  

В агрофирме «Красный Восток» в В.Услонском районе находятся 

в процессе ремонта кормоуборочные комбайны “Ягуар” и “РСМ-1401”.  

(Сл.18) Также необходимо отметить, 

что хозяйства “Атабаевская”, “Березовка”, 

КФХ “Зарипов” Лаишевского. “Сатурн-

Урал”, “Маркс”, “Союз-Агро”, “Восходящая 

заря” Лениногорского. “Агрораздолье”, 

КФХ “Козлов”, “Архангельское”, “Скоков” Новошешминского. 
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“Аккиреево”, “Черемшан-Агроуслуги”, КФХ “Гатин”, “Сульча” 

Черемшанского районов до сих пор не приступили к закладке сенажа.   

    

Подготовка зерноуборочного комплекса  

(Сл.19) Параллельно с заготовкой 

кормов необходимо продолжить ремонт 

зерноуборочного комплекса. Согласно 

наблюдениям, за развитием озимых 

культур, к уборке республика приступит  

в 1-ой декаде июля.     

Готовность зерноуборочных комбайнов на экране. Хозяйствам 

Рыбно-Слободского, Балтасинского, Ютазинского, Дрожжановского 

районов необходимо усилить ремонт комбайнов.  

Из имеющихся 3380 зерноуборочных комбайнов 50% 

используется более 10 лет, что увеличивает вероятность поломок. 

Поэтому необходимо качественно подготовить каждую единицу. 

(Сл.20) Не эффективное 

использование имеющихся зерно-

уборочных комбайнов приводит к 

потерям. Простой комбайна при средней 

выработке 20 га в день может обходиться 

хозяйству до 190 тыс. рублей в день.  

Расценки мехотрядов 8 тыс. руб./га. Биологические потери зерна из-за 

перестоя на 10 дней - до 5%, что при урожайности 30 ц/га составляет 1,5 

ц/га).  
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(Сл.21) В текущем году при 

уборочных площадях 1691,2 тыс.га                

(с учетом озимых, яровых, рапса и горчицы) 

нагрузка на 1 физический комбайн будет 

составлять 501 га (норма – 300-350 га) 

(РФ-504 га). Имеются хозяйства, в которых нагрузка на 

зерноуборочный комбайн вовсе 1000 га и более.  

 (Сл.22) Необходимо продолжить работу по обновлению 

зерноуборочных комбайнов, в том числе 

используя льготные лизинговые 

программы «Росагролизинга». В текущем 

году хозяйствами приобретено 94 

комбайна. (Приобретение зерноуборочных комбайнов: - 2020 год - 197 ед., - 

2021 год - 334 ед., - 2022 год - 141 ед.). 

На площадках дилеров имеются зерноуборочные комбайны, 

прошу приобретать их до начала уборочного сезона.  

(Сл.23-24) Хозяйствам, не имеющие 

возможности закупать технику и не 

располагающие своими комбайнами 

рекомендуем заранее заключать 

договора с мехотрядами. Они на слайде. 

В прошлом году хозяйствами республики было привлечено около 200 

комбайнов из мехотрядов республики и других регионов.     

Доклад окончен. Спасибо за внимание! 


